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“还来不及问风带我去哪里，穿越

了戈壁还是深埋谷底……”一曲中国

风的流行歌曲《问风》在钱塘轮滑中心

响起，一身闪亮黑衣的张颢，一袭流苏

红裙的朱思怡，在木地板制成的舞台

中心“御风而行”。

这是杭州亚运会混合自由式轮

滑男女花式绕桩决赛。自由式轮滑

花式绕桩赛就如同“冰上芭蕾”来到

旱地，花滑冰刀换成直排轮滑鞋，运

动员跟随自选音乐进行技术元素表

演的同时，绕着三排锥桶过桩——第

一排绿色锥桶最密，相隔50厘米；第

二排红色锥桶摆列稍疏，相距80厘

米；第三排黑色锥桶则每个间隔120

厘米。选手像是在三色键盘间穿梭，

弹奏出或复古、或摇滚、或凄美的乐

章。这一曲《问风》，让张颢和朱思怡

在七组选手中脱颖而出，夺得了该项

目的金牌。

“这首歌讲述的是一个凄美的爱

情故事，只是我们在结尾处做了一些

小调整，让爱情故事有个完美的结

局。”张颢赛后向记者解释选曲的原

因，“从技术的角度来说，这首歌节奏

变化丰富，有利于我们从编排和技术

上进行一些突破。从寓意上说，这也

预示着只要通过不断努力，就可以达

到自己想要的美好结果。”

23岁的张颢已有17年轮滑经验，

曾摘得十多个世锦赛冠军，在圈子里大

名鼎鼎。此次他带着配对不到一年、比

自己小6岁的朱思怡征战亚运，也是机

缘巧合。张颢与朱思怡原本的搭档都

不幸因伤错失参加亚运选拔赛，两人临

时配对成了搭档，最终顺利通过选拔

赛，获得参赛资格。

这位小妹妹常常睡过头，还是“打

电话、敲门都醒不了的那种”，张颢在

这段日子里扮演起大哥哥的角色。朱

思怡对张颢赞许有加，“他很会照顾

人，生活上很照顾我，在训练时也是。

整套动作下来，如果我觉得不习惯不

舒服，他就会为了我去改变。”男子选

手在速度上本身较快，张颢就会为搭

档降速。从刚开始时跟不上音乐，到

最终融入乐曲，两人通过训练不断对

技术动作予以改进。

问及整套动作中最难的部分，他俩

异口同声地说，是尾声阶段的“单人茶壶

过桩转”。“这是技术难度等级表中难度

最高的动作，”张颢介绍说，“其实单人做

已经很难了，两个人还需要配合旋转速

度、起脚方法、起脚后旋转过程中身形的

调整等等。”据中国轮滑队教练蓝王恒介

绍，朱思怡和张颢都从6岁左右起接触

轮滑，10岁不到入队参赛，亚运前两位

选手在上海市黄浦轮滑馆封闭集训了三

个多月，无数遍练习后才有了今天接近

完美的呈现。

本届亚运会，轮滑比赛分为速度轮

滑、花样轮滑和自由式轮滑。其中自由

式轮滑项目首次亮相亚运，包括自由式

轮滑男女花式绕桩、男子和女子自由式

轮滑速度过桩等三个小项，后两项将于

5日展开争夺，张颢和朱思怡也将参

赛。据张颢介绍，自由式轮滑是中国队

较为强势的项目，除了入选亚运会的三

个小项外，该项目还有花式对抗、平地跳

高、花式刹停等。

这些名字乍听起来非常陌生，作为

小众运动的轮滑确实有许多不为人知的

地方。和大多数人一样，张颢在刚入门

时只是把轮滑当作强身健体、有趣好玩

的业余爱好。当他选择将这项喜欢的运

动变为职业时，也面对过许多质疑和不

解。诸如有人会问：“这不就是玩儿吗？”

面对这样的疑问，他很乐意向人们展示、

解释、推广这项运动。朱思怡在夺冠后

也特别提到，“非常开心能让更多人知道

轮滑项目，我们尽全力向大家展现这个

小众项目不同的美。”

据蓝王恒介绍，上海是国内轮滑运

动起步较早的城市，从大众普及到举办

顶级赛事，上海都走在全国前列。现在，

上海有上百家轮滑俱乐部，“密度之高、

氛围之好在全国范围内数一数二”。不

仅如此，上海还举办各类大众轮滑赛事

以及世界顶级赛事，如上海国际自由式

轮滑公开赛从2005年举办至今，是黄浦

区“一区一品”经典体育项目。此外，轮

滑世锦赛也有望落户上海。蓝王恒希望

借助这次亚运会能实现更大的心愿，“希

望全国更多城市和上海一样参与轮滑运

动，希望更多的孩子喜欢上这个项目。”

（本报杭州10月4日专电）

自由式轮滑男女花式绕桩首入亚运，上海选手张颢/朱思怡夺得冠军

御风而行，一曲《问风》演绎轮滑魅力
■本报特派记者 吴姝

经过三个多月打磨，张颢/朱思怡将一曲《问风》演绎得淋漓尽致。 本报特派记者 陈龙摄

从开幕式惊艳世界的数字火炬

手，到田径赛场运输铁饼的机器狗，诸

多“黑科技”应用于办赛各个环节，让

科技与智能成为杭州亚运会的闪亮标

签。作为逾万名亚运注册记者的“大

本营”，主媒体中心（MMC）同样充满

科技元素。在各路记者忙碌工作的同

时，一支来自上海的“隐形”保障团队，

通过“空间+技术”赋能媒体服务，助

力精彩亚运的传播。

“从前期深化设计、功能规划，到

展陈搭建、网络和动力系统建设；从主

新闻中心（MPC）专业媒体系统集成开

发和运维，到国际广播中心（IBC）核

心总控系统集成和运维，都由我们团

队承担。”奔忙在MMC的各个角落，上

海广播电视台（SMG）旗下上海东方传

媒技术有限公司（SMT）亚运会项目负

责人凌晨表示，他与一支150人的团

队已持续作战一年多，只为向媒体提

供集中、便捷、高效的工作环境，以及

专业化、高品质、有温度的服务。

杭州亚运会主媒体中心设在杭州

博览中心，总面积5万平方米，设有序

厅和四个工作厅，由MPC、IBC、综合

服务区等部分组成，承载着办公、交

通、餐饮、技术、商业等各类功能。“我

们参与过东京奥运会、北京冬奥会等

大型赛事的转播工作，也为同样在此

举办的G20峰会打造媒体中心，所以

对大型赛事活动的理解、转播制作技

术能力的综合应用等比较有经验。”强

大的技术背景叠加丰富的实践经验，

让SMT对于媒体需求有着深入洞察。

作为MMC的核心区域，MPC是亚

运信息传播的重要“枢纽”。在这片拥

有400个公共席位的空间里，位于核心

位置的超大屏幕是媒体获取公共信息

的重要来源。“这块165平方米的黑彩

晶大屏系统，能同时显示三路16比9

的高清画面。我们将屏幕分为三部

分，中间部分直播热点赛事，左侧以九

宫格的形式分屏呈现各赛区实时画

面，右侧则根据媒体需求灵活调度赛

事信息、场馆公告等内容。”随凌晨走

入大屏背面的控制室，保障人员24小

时轮班工作，在物联网智慧监测系统

与MPC信号调度台前忙碌着。“这里集

合了网络、动力等各项场馆运行数据，

一旦发现预警能及时处理。信号切换

则对应MPC大屏，高峰期有40路以上信

号并发，要根据媒体需求及时切换。”

并发信号的数量，从一个侧面反映

赛事密集程度。而多路转播信号通过

MPC大屏呈现，让无法分身前往多个赛

场的记者也能实时了解赛事战况。提供

画面的同时，每个工作席位配置的音频

接口，通过SMT自主研发的多通道音频

发布系统，让记者用耳机即可自由选听

大屏任意赛事的声音。“这样收听既方便

按需选取，又不会相互影响。”凌晨表示，

这套音频系统正是团队依据多年实战经

验研发而成，深受使用者好评。

同样破解记者分身难题的，还有首

次应用于综合性体育大赛的“云采访”系

统。在MPC专门搭建出的“云采访”空间

里，记者只需提前预约，即可连线协办城

市的新闻中心，对参赛运动员和教练员

进行低延时的“云”上对话。为了让记者

不错过每一个夺金时刻，SMT团队还为

MPC特别打造“彩蛋”惊喜。“每当有金牌

诞生，大屏幕就会自动触发震撼的裸眼

3D特效。”凌晨介绍说，“这是我们主动提

出的设计，以具有科技感的方式提供重

要信息，也让大家共享夺金氛围。”

在凌晨看来，除了借助硬核技术提

升媒体工作效率，以不断优化的细节提

升媒体体验同样是团队的追求。对定制

桌椅的反复考量，在摄像台贴上参数地

贴，诸多看似细枝末节的工作，都是他们

用心打磨细节的体现。凌晨表示，过往

积累的宝贵经验，为优化细节奠定了基

础，“服务亚运的同时，我们也在继续洞

察媒体需求、采集相关数据、汲取新的经

验，为今后进一步完善找准方向。”

（本报杭州10月4日专电）

   团队以科技赋能媒体服务

“上海技术”助力传播精彩亚运
■本报特派记者 谷苗

上海超级杯赛场，又一次证明了金博

洋有多受冰迷欢迎。当他在“海上王冠”

完成2023-24赛季国内首秀后，冰面几乎

瞬间被看台上倾盆而下的“娃娃雨”所占

满。“那是一个让人非常感动的时刻，给我

带来了巨大力量。”昨天，金博洋在接受记

者专访时表示，能够在家门口比赛并感受

到如此热烈的支持很宝贵，“接下来，我会

力争呈现一个更好的自己。”

刚过去的那个赛季，对于金博洋并

不美好，阑尾炎手术和长时间无法正常

训练，让他一度情绪低落。“阑尾炎手术

看似一个小手术，但给我的训练却带来

了非常大的影响。长时间无法训练让我

很急，但现在回过头看，这种经历或许也

正是对自己心智的磨练。”

伤愈复出后，金博洋首先需要面对

的就是减体重，“通过加练体能、加大训

练量、极致控制等方式，我在短时间内整

整瘦了十多斤。”

金博洋还提到了如今与加拿大教练

团队之间的配合状态，“去年刚去的时候

有些不太适应，但如今效果已经出来

了。现在整个团队的配合很默契，自己

的进步也更快了。”

已经结束的上海超级杯男子单人滑

短节目比赛，金博洋在第一个动作就出

现失误的情况下及时调整，最终以72.16

分的成绩排名第三。“这次来上海超级

杯，我的目标就是通过大赛检验训练成

果，找到存在的不足，全力以赴备战今年

的第一站大奖赛。”从这个角度来看，金

博洋的参赛目标已经实现。从两夺世锦

赛铜牌，到今年3月仅在花滑世锦赛上

排名第22位，一度陷入谷底的金博洋需

要一个全新的起点，希望上海超级杯就

是他重攀顶峰的开端。

在上海超级杯上享受“娃娃雨”

金博洋满意赛季国内首秀

■本报记者 陈海翔

带着杭州亚运会网球男单金牌，张

之臻马不停蹄踏上了上海大师赛的征

程。在昨日举行的男单首轮比赛中，张

之臻以6比2、6比2完胜法国老将加斯

奎特，收获上海大师赛正赛首胜。

张之臻的首秀被安排在旗忠网球中

心中央球场的“黄金时段”——夜场第一

场，足以看出他备受瞩目。首轮对手法

国老将加斯奎特曾长期排名世界前十，

目前世界排名第64位，而张之臻的排名

是第60位。这场应是势均力敌的比赛却

呈现出一边倒态势。张之臻共发出11记

发球直接得分，一发得分率高达96%，打

出27个制胜分，仅出现七个失误。

“上一次在这里看到这么多球迷，还

是我和费德勒训练的时候！”作为中国头

号男单选手，又在上海主场作战，张之臻

此次大师赛之旅引发了极大的关注，无

论是训练还是比赛都吸引了大量球迷，

“每个人看到我都会说：‘你现在无处不

在。到处都是你的海报。’”

张之臻坦言，自己很享受这种被关

注的感觉，“一年365天只有一周比赛在

家门口举行，到处贴着自己的海报，换种

场景与模式，体验一下顶尖球员的感觉，

享受这样的待遇也不错。”

张之臻在今年年初也曾有过挣扎，

此后调整好状态，连续创造中国男网的

历史——闯入马德里大师赛八强，又两

度闯入大满贯三十二强。回忆这段历

程，张之臻感慨万千，“我的感悟就是不

要放弃太早。现在回过头看看，坚持下

去还是有希望的。网球是一场马拉松，

道路很长，需要耐心。”

此外，持外卡首次出征ATP1000赛

事的布云朝克特面对塞尔维亚选手凯茨

玛诺维奇，在决胜盘2比1领先的情况下

收获对手的退赛大礼，这是布云朝克特

个人的巡回赛首场胜利。

在中国男网选手相继取得突破的

一年中，21岁的布云朝克特表现同样不

俗——4月末夺得职业生涯首座挑战赛

男单冠军，成为第六位达此成就的中国

男网球员；此后他又在温网首次亮相大

满贯资格赛赛场。

如今，布云朝克特首度登上大师赛

正赛舞台，就收获了巡回赛胜利。布云

朝克特表示，“我和张之臻、商竣程、吴易

昺有着不一样的天赋，在同一个年纪，我

可能没有他们那么亮眼，但我会尽力做

好自己的事情。”

上海大师赛首轮过关

张之臻享受被关注的感觉

■本报记者 吴雨伦

作为亚运会主

媒体中心的服务保

障团队，SMT已参

与过东京奥运会、

北京冬奥会等大型

赛事的转播工作。

本报特派记者

陈龙摄

一场匪夷所思的失利，一出跌破眼

镜的闹剧。世界杯痛失奥运资格的至暗

时刻尚在眼前，中国男篮又在家门口的

亚运赛场遭遇重创。

面对仓促备战不过12天的菲律宾二

队，乔家军在领先20分的大好局面下，被

对手以77比76逆转，卫冕征程戛然而

止。无人开口的混合采访区，一度取消

的赛后发布会，更是让这支球队最后的

颜面也未能保全。属于菲律宾人的奇迹

之夜，又一次成为中国篮球的耻辱之夜。

“赢球属于队员，输球的责任一定归

教练。”因挤满发布厅的记者齐声发出

“输球输到不敢见人”的质疑，已经回到

运动员村的乔尔杰维奇与队长赵继伟，

才在领队姚明的陪同下折返回场馆，出

席原本宣布取消的赛后发布会。一如此

前，乔帅满口揽下责任，但也不断强调

“这只是一场篮球比赛”，“输球非常遗

憾，我们准备得很充分，上半时也表现不

错，但下半时对比赛失去了控制。很多

个细节，很多次投篮，组合在一起决定了

这场败局。如果最后一个球进了，结果

会完全不一样，这就是篮球。”

乔尔杰维奇不会不清楚，这枚亚运

会金牌对于当下这支深陷低谷的中国男

篮意义非凡。时隔32天“复仇”菲律宾，

用卫冕冠军自我“救赎”——恐怕连他也

不曾想到，计划中的完美剧本，会以这样

的方式彻底反转。就在乔尔杰维奇举手

揽责时，刚刚代表全队向球迷道歉的赵

继伟抢过了话筒。“再也不能一输球就怪

教练了。我们每个人都在场上犯错，下

半场不够专注，失去了侵略性，为此付出

惨重的代价。”身为队长的他明显带有情

绪，直言并非所有人拼尽全力，“教练很

想帮助我们，他知道世界篮球是什么样

的，对我们提出自己的要求。但我们现

在做不到，正在努力成长和提高，这是我

们的问题。”尽管听不懂中文，听完弟子

一席话，乔尔杰维奇转头说了声“谢谢”。

赵继伟所言并非为教练开脱责任。

从技战术能力到精神层面的斗志和意

志，这支中国男篮的确没有展现出亚洲

冠军该有的样子。相比世界杯以21分

惨败于菲律宾那场失利，今夜这场逆转

更令人痛心。在出征亚运会的菲律宾队

中，效力于NBA的头号核心克拉克森缺

阵，多位征战海外联赛的球员也集体缺

席，仅有四名球员来自世界杯阵容，账面

实力“缩水”严重。然而，相同的外线失

守，一样的末节崩盘，仿若克拉克森附体

的布朗利，再次用一个个不可思议的三

分球终结了比赛。

“仓促重组球队，艰难凑齐阵容，小组

赛也遇到挑战，能战胜中国队就是奇迹。”

刚刚接手球队的菲律宾队主教练蒂姆科

恩赛后坦言，比赛大部分时间里他都不曾

对胜利抱有希望，甚至在上半场一度感到绝

望，“直到最后几十秒，布朗利用神奇的表现

让我找回希望。我的队员都已不年轻，全队

仅一人30岁以下，却用坚持到底的精神赢下

了不可能的胜利。”

蒂姆科恩分享胜利的感言，终场哨响

后菲律宾人的疯狂庆祝，如又一盆冷水浇

向所有寄望于中国男篮绝地反击的人。如

果面对菲律宾二队都不能收获一场酣畅淋

漓的胜利，如果在领先20分的局面下仍将

胜利拱手相让，如果遭遇失败连面对媒体

和球迷的勇气都没有，又谈何重新崛起，谈

何追赶世界？

在延迟召开的发布会尾声，姚明作为

中国篮协主席和球队领队现身致歉。“沟通

方面出了些问题。接到球馆电话后，我们

决定把运动员送回运动村，我和教练、队长

一同掉头回来参加发布会。”没有提及比

赛，也没有言及未来，他表示，“对于耽误大

家的时间表示抱歉，我作为领队负有很大

责任。” （本报杭州10月4日专电）

又是外线失守，又是末节崩盘，时隔  天再负菲律宾队

对手实力缩水，中国男篮还是输
■本报特派记者 谷苗


